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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
QUIERE BRAULIO QUE LO FISCALICEN LOS CIUDADANOS 
Por Leticia Jaramillo 
El presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura del estado, Braulio Guerra Urbiola, propondrá la creación de un 
observatorio ciudadano que dé seguimiento a la actividad de los diputados y en general de todos aquellos funcionarios 
con cargos de elección popular. Indicó que buscará institucionalizar esta propuesta a través de una iniciativa de ley, o 
bien generar un convenio con un organismo ciudadano que se encargue de hacer el monitoreo. Puede ser de esencia 
ciudadana o algún organismo autónomo de la CEIG o del Instituto Electoral de Querétaro. (N‐Síguelo p.6)  
 
INICIAN PLANTONES VS ZAPATA 
Por Jorge Vázquez 
Tras  la  elección  de  delegados  municipales  en  Corregidora,  miembros  de  Antorcha  Campesina,  anunciaron 
movilizaciones y plantones, ante lo que consideran una situación irregular. Ayer unas 300 personas realizaron de nueva 
cuenta, una marcha que partió desde el Jardín Principal al Centro de Atención Municipal (CAM). Asegura la líder de esa 
organización  social,  Cristina  Rosas  Illescas  –que  contendió  al  cargo‐que  ella,  había  ganado  la  delegación municipal. 
“Venimos a protestar contra las arbitrariedades de Antonio Zapata Guerrero, por el robo de urnas que hizo su gobierno 
con sus empleados del jurídico el 4 de noviembre en la elección de la Negreta, no se invitó al IEQ quien debe regularlas.” 
(C p.11) 
 
COLUMNA ESCENARIO ELECTORAL “AVANCES Y RETROCESOS DE LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA”  
Por Yolanda Elías Calles Cantú, Consejera Electoral 
Analizar la calidad de la democracia a nivel local y nacional en América Latina resulta un ejercicio de gran relevancia y 
utilidad, en la medida que nos permite acercarnos con una visión crítica al proceso democrático en nuestro país.  Una 
magnífica oportunidad para  reflexionar  sobre estos  temas,  sin duda  fue  la visita esta  semana a Querétaro de  la Dra. 
Flavia Freidenberg, Directora del  Instituto  Iberoamericano de  la Universidad de  Salamanca, España.    Invitada por  el 
Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ y la Organización Mexicana 
de  Estudiantes  de  Ciencias  Políticas,  Administrativas  y  Jurídicas  (OMECPAJ),  la  directora  de  la  revista  en  ciencias 
sociales América Latina Hoy  impartió  la conferencia magistral ¿Cuánta democracia hay en mi pueblo? Tensiones entre 
elecciones  locales,  autoritarismo  subnacional  y  democracia,  el  6  de  noviembre  en  el  auditorio  de  dicha  Facultad.  
Freidenberg planteó tres inquietudes fundamentales: 1) ¿Cuál es la situación de la democracia en América Latina?, 2) 
¿Cómo se da la convivencia entre un sistema democrático y prácticas autoritarias? y 3) ¿Cuáles son las tensiones entre 
la democracia nacional y el autoritarismo subnacional? Asimismo, planteó un diagnóstico que no se puede soslayar y 
que sintetizó en la idea de que ha habido un desarrollo democrático desigual a nivel nacional y local en los países de la 
región.     Entre  las  causas para  la existencia de  “enclaves autoritarios” mencionó  la baja  circulación de  las élites, una 
política  centrada  en  las  personas  más  que  en  las  instituciones,  la  creación  de  redes  de  confianza  basadas  en  el 
intercambio  de  bienes materiales  e  inmateriales  (clientelismo  en  las  clases medias),  inequidades  en  la  competencia 
electoral y medios de comunicación  “controlados” por grupos políticos.   Como consecuencia de  lo anterior,  concluyó 
Freidenberg, los niveles de desarrollo de la democracia en América Latina son dispares y no todos los habitantes de la 
región pueden ejercer su ciudadanía de la misma manera.   Pero ¿Cómo mejorar la calidad de la democracia? Algunas 
respuestas surgieron del debate: construyendo una ciudadanía activa a través de la educación y asumiendo cada quien 
la parte que la corresponde; asegurando medios de comunicación alternativos y plurales (aprovechar las redes sociales 
para  la  democratización  de  la  información);  estableciendo  instrumentos  que  permitan  la  identificación  de  los 
candidatos,  la  rendición  de  cuentas  y  la  responsabilidad  de  la  clase  política;  definir  la  idea  de  democracia  a  la  que 
aspiramos y eliminar los “desfases” entre las normas locales y federales.  Vale la pena destacar la participación en este 
foro  de  los  estudiantes,  los  jóvenes,  quienes  una  vez  más  demostraron  su  gran  interés  por  involucrarse  desde  el 
análisis,  la  demanda,  la  propuesta  y  la  acción,  para mejorar  la  calidad  de  nuestra  democracia.    No  quiero  dejar  de 
expresar mi agradecimiento a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, a la OMECPAJ, a mis compañeros consejeros 
electorales del IEQ, y por supuesto a la Dra. Flavia Freidenberg, por haber hecho posible este importante evento.   Abrir 
este  tipo  de  espacios  de  debate  es  una  de  las  tareas  fundamentales  del  organismo  electoral  local,  ya  que  permiten 
fortalecen la cultura política y democrática en nuestra sociedad. (EC, 6A) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
CONFÍAN NIÑOS QUERETANOS EN LA POLICÍA 
Por Noticias 
Alrededor de nueve de cada diez niñas y niños que participaron en la Consulta  Infantil y  Juvenil del  IFE en el estado 
confían  en  la  policía  y  reportan menores  incidencias  de  hechos  violentos.  Durante  el  foro  de  análisis  de  Resultados 
Estatales  de  la  Consulta  Infantil  y  Juvenil  2012,  la  presidenta  de  la  Junta  Local  del  IFE,  Ana  Lilia  Pérez  Mendoza, 
presentó los resultados finales. (N p.7) 
 
PROTESTA POR LA ELECCIÓN; ELLOS NO QUIEREN QUE HAGA OBRA: ZAPATA 
Por Laura Valdelamar 
El tema electoral es uno más de los pretextos, los plantones no son por la delegación, sino porque no quieren que haga 
obra  pública  y  lo  que  está  en  juego  es  el  progreso  de  Corregidora  y  la  zona  de  La  Negreta,  afirmó  el  Presidente 
Municipal de Corregidora, Luis Antonio Zapata Guerrero. (N‐Síguelo p.4) 
 
EN LA NEGRETA QUE SE REPONGA LA ELECCIÓN: PRD 
Por Hilda Navarro 
“Yo no estoy de acuerdo con las designaciones”, dijo el regidor por  la fracción del PRD del municipio de Corregidora. 
“De acuerdo a las bases y a la convocatoria le corresponde al presidente municipal la designación, en lo que yo no estoy 
de acuerdo, ya que se debe respetar el voto ciudadano”, reiteró el funcionario. (N‐Síguelo p.4) 
 
ELLOS REVENTARON LA ELECCIÓN: ANTORCHA 
Por Laura Valdelamar 
Con una manifestación de alrededor de 150 personas que arrancó del Jardín Principal hacia la Presidencia Municipal de 
Corregidora,  encabezados  por  Jerónimo  Gurrola,  líder  estatal  y  Cristina  Rosas  Illescas  de  Antorcha  Campesina.  (N‐
Síguelo p.4) 
 
PROTESTAN CONTRA LA ELECCIÓN DE DELEGADOS 
Por Oscar Aguilar 
Con gritos y pancartas de  “fuera  imposición” 300  integrantes aproximadamente, de varias colonias del municipio de 
Corregidora marcharon por las calles del Pueblito, exigiendo la validez de las elecciones para delegados realizadas el 
pasado  domingo.  Una  de  las  dirigentes  de  esta  marcha,  donde  participaron  integrantes  del  movimiento  antorcha 
campesina, Cristina Rosas Illescas, quien contendió por el puesto de delegada en la Negreta y dijo que a pesar de que 
ella gano con el voto popular el presidente municipal Antonio Zapata impuso a personas en el puesto. “Él como ya lo 
había  anunciado  anteriormente  iba  a  “reventar”  las  elecciones  de  las  delegaciones,  como  fue  el  caso  de  la  Negreta, 
donde yo tenía aplastante mayoría y la tarea que llevaron sus funcionarios en activo, tres que trabajan en el jurídico, fue 
de impedir que la gente votara, venimos a protestar porque ya impuso a una gente que es ampliamente conocida en la 
comunidad como ladrona, primero era un borracho al que iba a imponer, luego a una familia que siempre se imponen 
los cargos, y ahora  impone a una  ladrona, el  señor solamente se entiende con  ladronzuelos”. Los  integrantes de esta 
protesta iniciaron su marcha en el jardín principal del Pueblito, en la calle de Josefa Ortiz de Domínguez, continuaron 
por  la calle de Hidalgo y  terminaron en el Centro de Atención Municipal  (CAM) donde por cerca de 2 horas y media 
gritaron consignas en contra de esta  supuesta  imposición por parte del presidente municipal Antonio Zapata,  en  los 
puestos de delegados en la demarcación. Los manifestantes aseguraron que de no obtener un cambio en los delegados y 
el respeto al sufragio realizado por  los habitantes de estas colonias y comunidades volverán con un contingente más 
grande  y  paralizarían  las  actividades  del  CAM  realizando  un  plantón  afuera  de  las  instalaciones  de  este  centro 
municipal. Mujeres, niños, adultos mayores y algunos hombres eran los que participaron en esta marcha solicitando el 
respeto  al  voto  y  en  la  designación  de  los  delegados  municipales  de  la  demarcación  presidida  por  Antonio  Zapata 
Guerrero. (EUQ, 5A) 
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QUE SE QUITEN LOS DELEGADOS: PT 
Por Hilda Navarro 
La regidora por el PT e Corregidora, Gabriela Moreno, considera que  la figura de delegado no debería de existir y en 
lugar de ello, debería haber una oficina administrativa adjunta al ayuntamiento en cada delegación, ya que el primero 
“se presta a intereses partidistas”, aseguró. (N‐Síguelo p.4) 
 
EN LA NEGRETA NO NOS ROBAMOS LAS URNAS: OROZCO 
Por Hilda Navarro 
“Los que se inscribieron sabían de los porcentajes y decidieron inscribirse aún así; y era claro que se supeditaban a lo 
que la Comisión determinara”, dijo el regidor de la fracción del partido Movimiento Ciudadano, Fernando Orozco Vega. 
(N‐Síguelo p.4)  
 
PAN IMPUSO DELEGADOS EN CORREGIDORA, SEGÚN EL PRI 
Por Aimeé Pacheco 

El PAN recurrió a mayoriteo para imponer su voluntad, señaló el regidor del PRI en el municipio de Corregidora, Miguel 
Ramírez  Suárez  al  dar  su  posicionamiento  a  la  elección  de  delegados  y  subdelegados  en  Corregidora,  donde  hubo 
designaciones  tras  el  fallido  proceso  electoral.  Fue  una  sesión  de  Cabildo  donde  se  aprobó  al  validar  la  elección  de 
delegados  y  subdelegados,  sin  embargo  Ramírez  Suárez  destacó  la  falta  de  responsabilidad  de  Acción  Nacional  al 
imponer su voluntad sobre la voluntad ciudadana. (DQ p. 6) 
   
EDIL CIERRA CAM DE CORREGIDORA. ANTORCHISTAS CONTRA ZAPATA 

Por Aimée Pacheco 

Las puertas del Centro de Atención Municipal (CAM) en el municipio de Corregidora fueron cerradas ante la presencia 
de un grupo de antorchistas que acudieron a manifestarse en contra de la designación del delegado de la Negreta, pues 
insisten que hubo irregularidades durante el proceso electoral que fue cancelado en tres delegaciones. Anticiparon que 
la próxima semana acudirán a la legislatura local para exigir a los diputados que intervengan y es que pretenden que 
sea destituido el cabildo de Corregidora y el propio Alcalde Antonio Zapata. (DQ p.6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PRI RENOVARÁ A CONSEJEROS POLÍTICOS EN LA CAPITAL 
Por Norma Ayala 
El Comité Directivo Municipal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), anunció que la próxima semana expedirá 
la convocatoria para la renovación del consejo político municipal. La organización municipal estará conformada por 2 
mil 908 consejeros políticos en la capital. Dentro de los requisitos que los aspirantes deberán cumplir, es acreditar su 
militancia con un mínimo de 5 años, además de que es un Consejo que estará en funciones durante los próximos tres 
años a partir de su  instalación, que será el próximo mes de enero. En este sentido, el dirigente del PRI municipal de 
Querétaro,  Juan José Jiménez Yáñez,  informó que el criterio que se utilizará para la elección de los consejeros será el 
50% territorial y los demás en proporcionalidad entre los sectores y organizaciones, guardando con ello la equidad de 
género, la proporcionalidad de jóvenes, así como con los que se hayan desempeñado como gobernadores, presidentes 
municipales o diputados. (EUQ, 4A) 
 
NO VOTÓ POR LEY DE SEGUROS PERO OPINA  
Por Norma Ayala 
El  presidente municipal  del  Partido Revolucionario  Institucional  (PRI)  en Querétaro,  Juan  José  Yáñez,  refiere  que  la 
iniciativa de Ley para  la obligación de Seguros automovilísticos viola  las garantías  individuales de  la población. Aun 
cuando el ex diputado priísta y ahora dirigente municipal aseguró que se abstuvo de votar en contra de la Ley para la 
obligación  de  seguros  automovilísticos  faltando  a  la  sesión  de  pleno  el  día  en  que  fue  presentada,  asegura  que  la 
iniciativa beneficia únicamente a las aseguradoras. (EUQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
AGUA: DERECHO PARA TODOS 
 Por Linda Sepúlveda  
El presidente de la comisión de salud, diputado Enrique Correa Sada, informó que buscará en conjunto con la Comisión 
Estatal  de  Derechos  Humanos  (CEDH),  elevar  a  rango  de  derecho  humano  el  acceso  al  agua  potable.  Aseguró  que 
actualmente, el vital líquido no es apto para consumo humano, por lo cual plantea que se limpien y se dé el tratamiento 
necesario a las tuberías para que el agua sea bebible. Con un gasto de las familias de 100 pesos semanales por consumo 
de agua embotellada, el legislador indicó que se debe garantizar que el agua que sale de la llave sea totalmente potable. 
(EUQ) 

PODER EJECUTIVO 
 
REPRUEBA CALZADA LA LEGALIZACIÓN DE DROGAS 
Por Carolina Sánchez 
El gobernador del estado de Querétaro, José Calzada Rovirosa, rechazó la legalización de drogas, luego de que la medida 
se aprobó en dos entidades de Estados Unidos. Y es que señaló que en México se ha hecho un combate frontal en este 
tema. No obstante, dijo que se mantiene respetuoso de las decisiones que se toman en otros puntos del globo. (PA, 9A) 
 
INICIA UN ABRIGO CERCA DE TODOS 
Por Redacción 
Esta mañana inició  la campaña Un abrigo cerca de todos, con la presencia de la presidenta del Patronato del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del estado, Sandra Albarrán de Calzada. Ahí, se recibieron los primeros 
donativos de cobijas que entregaron  las  secretarías de Gobierno del Poder Ejecutivo, del Poder  Judicial,  así  como de 
cámaras empresariales, asociaciones, universidades y escuelas públicas y privadas. (EUQ) 
 
SUFRE OBESIDAD 1 DE CADA 3 QUERETANOS 
Por Candhy Escalante 
Uno  de  cada  tres  queretanos  sufre  de  sobrepeso,  aseguró  el  secretario  de  Salud  en  el  estado,  Mario  César  García 
Feregrino, quien dijo además que se han detectado ya 5 mil nuevos casos de diabetes. (PA, 4A) 
 

MUNICIPIOS DEL ESTADO 
 
SON JÓVENES EL FUTURO: LOYOLA 
Durante  la reunión de  los regidores presidentes e  integrantes de  las comisiones de Asuntos de  la  Juventud de  los 18 
municipios del Estado, el Presidente Municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, dijo que “los jóvenes son el futuro 
hecho  presente,  por  lo  que  hay  que  trabajar  muy  rápido  para  darles  respuestas  y  generar  oportunidades  para  su 
desarrollo”. Luego de compartir que en México el 50 por ciento de la población tiene menos de 29 años, Loyola Vera 
dijo que  los municipios  tienen el  reto de generar oportunidades para  los  jóvenes con una visión  integral; por  lo que 
celebró que esta reunión va a permitir compartir experiencias y programas que hayan sido efectivas en los municipios. 
(PA, 10A) 
 
RESALTA LUCY HUBER PAPEL DE QUERETANAS 
Al presidir la instalación y primera sesión del Patronato del Sistema Municipal DIF y la integración de la Junta Directiva 
del  mismo  organismo,  Lucy  Huber  de  Loyola,  enfatizó  que  el  papel  de  la  mujer  actual  es  un  factor  decisivo  en  la 
transformación  de  la  sociedad.  “Ahí  donde  hay  una  madre,  una  hija,  una  hermana,  donde  hay  una  mujer,  hay 
creatividad, fortaleza y responsabilidad. Por eso vamos a iniciar una etapa en donde haya más espacios de participación 
para  la  mujer  queretana  (…)  es  tiempo  de  reconocer  el  papel  preponderante  que  tiene  hoy  la  mujer  en  todos  los 
ámbitos de nuestra sociedad”, aseveró la presidenta del Patronato del Sistema Municipal.  
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Acompañada por su esposo, el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, Lucy Huber afirmó: “queremos 
apoyar  desde  el  DIF  las  acciones  para  convertir  a  Querétaro,  en  un  lugar  próspero  de  grandes  oportunidades  para 
todos,  con más  justicia,  con más  equidad,  con más  capacidad para  renovar  e  insertarse de  lleno en  este mundo que 
avanza vertiginosamente”. (PA, 1A) 
 
NARCOLABORATORIO EN AMEALCO DE BONFIL 
Por Pablo C. Alemán Mtz. 
Agentes ministeriales localizaron un narcolaboratorio en las inmediaciones del municipio de Amealco de Bonfil, en los 
límites con Michoacán, donde aseguraron a cuatro personas, por  lo que dieron parte a  la Procuraduría General de  la 
República (PGR). El narcolaboratorio fue descubierto por elementos de la Dirección de Investigación del Delito (DID) de 
la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) cuando llevaban a cabo investigaciones sobre la muerte de una 
mujer y su hijo en la comunidad de El Árbol, en el municipio de Amealco de Bonfil. En ese mismo lugar fueron detenidas 
también cuatro personas. (EUQ, 1A) 
 
SJR ESPERA RECUPERAR 15 MDP EN PREDIAL 
Por Martha Romero 
El municipio de San Juan del Río proyecta recaudar 15 millones de pesos de predial, mediante la firma de un convenio 
con el Instituto del Fondo Nacional de Vivienda (Infonavit) para que este organismo otorgue el impuesto de las casas 
abandonadas que recupere o que se han dejado de pagar. Lo anterior, previo a que se reasignen a otros acreditados. El 
presidente municipal de San Juan del Río, Fabián Pineda, dijo que de acuerdo con la información dada a conocer por el 
Infonavit, son ocho fraccionamientos los que registran casas con factibilidad de ser recuperadas por el instituto. (EUQ, 
1A) 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DENUNCIAN BULLYING EL 1.5% DE LOS NIÑOS QUERETANOS: USEBEQ 
Por Ulises Villar 
Durante el foro de Resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2012 en Querétaro, el coordinador general de la USEBEQ, 
Jaime Escobedo comunicó que  a partir de  la  información que presentó  el  IFE y  junto  con  los datos de una encuesta 
realizada en el 2011 a más de 17 mil estudiantes de preescolar, primaria y secundaria, se concluyó que cerca del 1.5 por 
ciento de los alumnos encuestados sufren agresión en sus instituciones educativas, por  lo que ya se están adoptando 
medidas para contener esta problemática. (PA, 4A) 
 
SUGIEREN A EMPRESAS DUPLICAR AGUINALDO 
Por Maritza Navarro 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) solicitó a las empresas entregar a sus trabajadores 30 
días  de  aguinaldo  en  lugar  de  15   que  es  el  mínimo  que  marca  la  ley.  La  propuesta   del  presidente  de  la  cámara 
empresarial Luis Alfonso García Alcocer es que los 30 días de aguinaldo signifiquen un aliciente a quienes demuestran 
compromiso y un mayor empeño en su labor diaria. (EUQ, 1A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 

Julio de la Cruz 

Querétaro, Qro.‐ RATONES. Ahondando en las desgracias municipales que dejaron los exalcaldes, Rubén Malicia, Víctor 
Alonso Moreno y Carmalo Mendieta son, en ese orden, los principales candidatos a "La Uña de Oro". A más de un mes de 
entregar la oficina, siguen sorprendiendo los muchos muertitos que dejaron en el clóset. Por sus descaradas trapacerías 
el PRI perdió El Marqués y Corregidora y el PAN en Colón. MUDANZA. Allá por Prados de La Capilla, en Prolongación 
Zaragoza, quedó la nueva sede del PRI Municipal que encabeza (por ahora) Juan José Jiménez. La primera chamba del 
dirigente tricolor interino fue darle un domicilio al partido en el poder en la capital. CHILLON. Tremenda abucheada se 
llevó el exsecretario de Salud "garridista" Rafael Ascencio cuando lo presentaron en el Congreso del Sindicato del IMSS. 
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Pero la nota bonita de este evento, digno de cualquier Lienzo Charro, fue cuando el dirigente Martín Villegas se puso a 
chillar "a moco tendido" por la emoción. Como si fuera Señorita México. (DQ p.1) 
   
EXPEDIENTE Q 

Por  Adán Olvera 

Querétaro, Qro.‐ Ayer fue aprobada ahora sí la Reforma laboral después de que por más de 40 años no se había tocado 
el tema. La verdad, hará falta una amplia campaña para conocerla a fondo y romper con los mitos entorno a ella. Mitos 
para  bien  y/o  para mal.  Los  puntos más  relevantes  de  esta  reforma,  a mi  consideración  son  los  siguientes  y  se  los 
sintetizo: 1. nuevas formas de contratación, por hora, períodos de prueba, los contratos de capacitación inicial y para el 
trabajo  de  temporada.  El  patrón  queda  facultado  para  que  al  término  de  este  tipo  de  contratos  determine  si  el 
trabajador es apto para desempeñar el cargo y en caso de que a su consideración no lo es, lo podrá despedir sin pago de 
indemnización  alguna.  2.  La  subcontratación  de  personal  u  "outsourcing"  se  vigilará  con  el  propósito  de  evitar  la 
evasión  del  cumplimiento de  obligaciones  a  cargo del  patrón.  Los patrones  y  los  intermediarios  serán  responsables 
solidarios en las obligaciones contraídas con los trabajadores. 3. Se considera delito el trabajo de menores de 14 años 
fuera del círculo familiar. 4. Las mujeres trabajadoras puedan distribuir  las semanas de descanso pre y postnatal, así 
como  reducir  en una hora  la  jornada de  trabajo durante  los  períodos de  lactancia.  5.  Ante  la  conformación  y  nuevo 
modelo  de  familia,  se  plantea  la  licencia  por  paternidad  para  que  el  trabajador  que  se  convierta  en  padre,  pueda 
disfrutar de 10 días con goce de sueldo. 6. Se establece un límite a la generación de salarios vencidos, desde la fecha de 
despido y hasta por un período máximo de doce meses. Los abogados laborales ya no tendrán esas jugosas ganancias 
que en ocasiones lograban a costillas del trabajador. 7. En materia de sindicatos hubo de todo y se logró el voto libre, 
directo y secreto en la elección de la dirigencia sindical. 8. Se promueve fortalecer la rendición de cuentas por parte de 
las dirigencias de los sindicatos. 9. Obligación patronal en aquellos centros de trabajo con más de 50 trabajadores, el 
facilitar  el  acceso  y  desarrollo  de  actividades  de  personas  con  discapacidad.  Son  algunos  de  los  puntos  más 
sobresalientes  de  la  Reforma  laboral,  hay más  cosas  que  será muy  importante  analizar  y  que  los  expertos  puedan 
explicar.  El  periodo  de  publicidad  debió  ser  antes  de  ser  aprobada,  para  que  todos  la  conociéramos,  no  fue  así  la 
conoceremos ahora que  ya  sea  ley  y  se  aplique. DE REBOTE La diputada panista Beatriz Marmolejo,  una de  las  dos 
únicas mujeres en  la  legislatura queretana,  tendrá que organizar muy bien  su agenda o de plano no hay mucho que 
hacer en el Congreso local. Y es que para ella es compatible su trabajo de diputada y dirigir a su partido en el municipio 
de Querétaro, habrá que ver si el voto de sus compañeros la beneficia. adanolverar@yahoo.com.mx @aolverar (DQ p.1) 
  
ASTERISCOS** 

ÓRALE.‐  El  reto  para Miguel  Osores  no  es menor  durante  los  últimos  tres  años,  desde  que  la  dejaron Hugo  Burgos 
García y Francisco Domínguez Servién, la Feria Internacional de Querétaro ha venido a menos. PRIMERA LLAMADA.‐ El 
año pasado, la primera vez que la organizó, las cosas salieron mejor que los dos años previos, pero aún así se extraño la 
mano de la dupla que a lo largo de la década pasada hizo del evento que abre las fiestas decembrinas una mina de oro. 
NIE L CHAPULÍN.‐ Ahora las cosas no pintan mucho mejor, de hecho el reto se agudiza porque no habrá ni palenque ni 
el casino con que lo habían sustituido previamente, porque Big Bola ya no quiso tomarlo. (AM p. 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
LOS MARIACHIS CALLARON. A diferencia del año pasado, cuando el palenque queretano ‐sin gallos pero con casinito‐ 
todavía pudo presentar  a  artistas de  la  talla de ALEJANDRO FERNÁNDEZ y   JOAN SEBASTIAN,  en  este diciembre no 
habrá  de  piña.  Cuesta  mucho  y  el  aforo  no  paga,  explicó  MIGUEL  OZORES,  el  presidente  de  la  Feria  Internacional 
Ganadera 2012, a pesar de que ya se estaban configurando los carteles. Ni modo. Agua pasada no sirve para nada. (PA, 
1A) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Se  levanta Lázaro… contra el armero. Sol Azteca: Sabino. Aclaración. Me escribe el estimado arquitecto Carlos Lázaro 
Sánchez  Tapia,  presidente  del  Comité  Directivo  Estatal  del  Partido  de  la  Revolución  Democrática  para  aclarar  que, 
según  él,  no  es  el  panista  Ricardo  Anaya  Cortés  el  único  diputado  federal  queretano  en  la  cúpula  de  los  15  más 
influyentes en San Lázaro, como dije este jueves. Que también está el perredista Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro, “un 
queretano de cepa, empresario y desde luego con arraigo familiar de esos viejos cafés de molinos del centro que aún 
hoy  distribuyen”.  A  ver,  a  ver.  El  diputado  federal  Espinosa  Cházaro  sí  aparece  en  la  lista  presentada  ayer  por  este 
armero,  solo  que  –como  él  bien  apunta‐  representa  al Distrito  XI,  peeero  del Distrito  Federal.  Que  no  pudo  llegar  a 
la Cámara con  una representación netamente  queretana,  me  explica,  “por  aquello  del  acomodo de  Plurinominales 
(como Anaya)”. Bueno, mi estimado Carlos Lázaro, aunque Luis Ángel Xariel sea un queretano de cepa, empresario y 
con  arraigo  familiar,  hoy  representa  a  los  chilangos  de  la  delegación  Venustiano  Carranza,  no  a  sus  paisanos,  o  sea 
nosotros. Es queretano. No diputado federal queretano, pienso. ¿Qué dice el públicooo? Ya encarrerado el ratón (es un 
decir)  el  dirigente  perredista  agrega  a  oootros  diputado  federales  “buenos  amigos  de Querétaro,  el  profesor Alonso 
Raya,  de  Guanajuato  y  Alfa,  de  Coahuila,  quienes  fueron  nombrados  diputados  plurinominales  de  esta 
Circunscripción (la  II)  donde  está  Querétaro”.  Discrepo.  Hay  otros  muchos  amigos  priístas,  panistas  y  perredistas, 
amigos de Querétaro que no vamos a incluir como nuestros, porque no lo son, aunque los queramos mucho. La nómina 
de la Cámara dice a qué distrito, de qué estado o circunscripción pertenecen. Ricardo Anaya, como lo registró Milenio y 
lo reproducimos aquí en PLAZA DE ARMAS, es el único diputado federal por Que‐ré‐ta‐ro entre los 15 que deciden por 
todos.  Su  camarada  Luis  Ángel  Xariel  Espinosa  Cházaro  sí  es  queretano,  pero  no  legisla  por  Querétaro  ni  tiene 
compromisos de gestión como representante social. Y los otros amigos, Raya y Alfa (parece cuento de Spielberg) son de 
Guanajuato  y  Coahuila.  No  se  azote,  Lázaro.  Levántese.  LA  VIEJOTECA  105  años.  Esos  celebra  hoy  el  segundo 
comercio  más  antiguo  de  Querétaro:  la  sombrerería  La  Popular,  de  la  familia  Sosa  y  su  aniversario  engalana  el 
aQROpolis de hoy, en la contraportada de esta primera sección. Tengo para mi que le gana con un año la Librería del 
Sagrado Corazón, que mudó hace poco de Madero a Arteaga. Pero hablemos de La Popular. Tiempos hubo en que el 
sombrero  constituía  un  elemento  indispensable  del  buen  vestir.  Lo  usaba  cotidianamente  el maestro Antonio  Pérez 
Alcocer  (+)  y  lo  usa  hoy,  aún,  el  escritor  Augusto  Isla  Estrada,  entre  otros.  Además  de  miles  de  jóvenes  que  lo 
consideran básico en las fiestas y tocadas norteñas, sobre todo cuando vienen los Tigres del Norte, Intocable o Pesado, 
pero esos son otros toquines. Era, el sombrero, tan necesario, que en una célebre entrevista del ex gobernador y general 
Octavio  S. Mondragón  (+)  con  nuestro  director  general,  Sergio  Arturo  Venegas  Alarcón,  le  explicó  así  su  interés  de 
apoyar el nacimiento del diario Amanecer, en los años 50. ‐Una ciudad sin periódico, es como un hombre sin sombrero. 
Y sí. Felicidades por estos primeros 105 años a la familia Sosa Padilla. Me quito el sombrero. LA CARAMBADA Pago 
por evento. Que así le dicen a un destacado diputado que siempre anda cabildeando y proponiendo acuerdos con PAN y 
PRI.  ¡Raza!  OÍDO EN EL 1810  Nivel.  Que  el  gobernador  José  Calzada  envió  ayer  a  la  inauguración  del  Hotel  City 
Express de Jurica a un representante de altura: el oficial mayor Manuel Pozo Cabrera. Niéguemelo. ¡PREEEPAREN! 
Queretano. Nuestro embajador en Guatemala, Carlos Tirado Zavala, informó ayer a este armero que ningún mexicano 
fue  víctima del  terremoto ocurrido  en días pasados  en  aquél país.  Lamentó  el  casi medio  centenar de muertos  y un 
número indeterminado de desaparecidos, pero el saldo es menor de lo que podría haber causado y que hemos visto en 
México.  No  hubo  colapsos  en  edificios muy  poblados,  explicó.  Tampoco  hubo  daños  a  la  Embajada  de México  ni  en 
ninguno de sus tres consulados. Doy fe. ¡AAAPUNTEN! Acuerdo. El empréstito de 30 millones de pesos, autorizado 
por el Congreso a Tequisquiapan, está etiquetado. En teoría no podrá ser utilizado para ninguna obra que no sean las 
que se detallan en el documento  firmado por  la Cámara. El asunto es que  las obras autorizadas son necesidades del 
trienio pasado, planteadas por Raúl Orihuela. Y como eso no le gustó a Antonio Macías, cabildeó en el Congreso para 
que  él  pueda  aplicar  en  otras  obras  –más  necesarias  y  con  sello  rojo‐  los  dineros.  Somos  nada.  ¡FUEGO!  Ya  es  de 
noche. El Caserío está a reventar y la música “moderadamente alta”. El exitoso restorán de los Salmón tiene grupo en 
vivo  y  la  gente  se  anima.  Hay  buena  cena,  charla  y  un  panista  al  que  todos  van  a  saludar.  Algunos  priístas  que  se 
apersonan a la mesa del senador son observados desde una mesa del fondo. Míralos nada más, comenta el presidente 
estatal del PRI a sus contertulios. ¡Quién los viera! Hasta fotos se están tomando con Francisco Domínguez Servién. El ex 
secretario de Gobierno calzadista toma nota. Espera a ver quién más se acerca a la mesa del ex alcalde capitalino. Hoy, 
esos que hicieron el paseíllo están en la lista negra. Y fuera del ánimo allá arriba. Los‐elotes. (PA, 2A) 
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NOTAS PRINCIPALES 
DQ: REOS CUESTAN CARO AL ESTADO 

Por Felipe Olguín 

Querétaro,  Qro.‐ Más  de  la mitad  de  los  reos  en Querétaro  están  en  espera  de  una  sentencia  condenatoria  y  cuesta 
mantenerlos al Estado, cerca de 10 millones de pesos mensuales. El subsecretario de Gobierno en la entidad, Alfonso 
Jiménez  Campos,  dio  a  conocer  que  actualmente  hay  2  mil  418  internos  en  los  centros  de  readaptación  social  de 
Querétaro, incluyendo el Consejo Tutelar para Menores Infractores (COTMI). En total, la manutención de estos internos 
en  los  penales  cuestan  al  Estado  18 millones  130 mil  pesos  y  sólo  en  el  caso  de  los  reos  federales,  que  son  300,  la 
federación apoya con 50 pesos diarios; es decir que sólo aporta 450 mil pesos, en  tanto no sean  trasladados a otros 
reclusorios o en su caso a las Islas Marías. De los 2 mil 400, hay mil 300 procesados y sólo 900 sentenciados; es decir 
que más de la mitad se encuentran en espera de las resoluciones de los jueces para definir su situación jurídica. Jiménez 
Campos, dio a conocer que el 60% de estos internos cometieron el delito de robo en diversas modalidades; un 10 por 
ciento  delitos  graves  y  el  resto  son  por  la  comisión  de  otros  delitos.  Cabe  mencionar  que  cien  de  los  internos  se 
encuentran recluidos en áreas de máxima seguridad y el resto sí conviven entre ellos; en tanto que los considerados de 
alta peligrosidad, incluso no comparten celdas. (DQ principal) 
 
N: MÁS APOYO A PYMES 
INAUGURA COPARMEX SU SEDE 
Por Luis Montes de Oca 
El  centro  Empresarial  Querétaro,  sede  de  Coparmex  y  el  Centro  México  Emprende,  fue  inaugurado  anoche  por  el 
gobernador José Calzada Rovirosa, su esposa Sandra Albarrán de Calzada y el Presidente del organismo en Querétaro, 
Alfonso García Alcocer. (N p.1) 
 
AM: HARÁN DE QUERÉTARO CAPITAL ECONÓMICA 

Por Daniel Martínez 

Durante  tres  días  Querétaro  será  el  punto  de  encuentro  de  Empresarios,  Presidentes,  Embajadores  y  Economistas, 
quienes  evaluarán  las  políticas  públicas  que  influyen  en  la  generación  de  la  riqueza  en  un  momento  de  tensión 
económica del mundo. La Cumbre Internacional de Negocios es un foro donde anualmente se discuten los temas clave 
para México y la relación con sus principales socios comerciales. Los grandes temas que se discutirán en la edición 2012 
serán las políticas que la Administración encabezada por Enrique Peña Nieto debe llevar a cabo durante su sexenio para 
mejorar el ambiente de negocios mexicano, las oportunidades de crecimiento de la economía mexicana y queretana, la 
posibilidad de mayor apertura a la inversión privada en sectores gubernamentales y las ventajas de México en el marco 
de la globalización y turbulencia financiera mundial. (AM principal) 

 
C: NI PALENQUE NI GALLOS 
Por Alan Contreras 
La edición de este año de la Feria Internacional Ganadera de Querétaro no contará con espectáculo de palenque ni de 
peleas  de  gallos,  debido  a  que  no  ha  ofrecido  rentabilidad  económica  para  los  empresarios  que  organizaban  estos 
eventos en las últimas ediciones de la feria, así lo dio a conocer la Unión Ganadera Regional de Querétaro. (C p.1) 
 
PA: GOLPE AL NARCO  
Por Luis Rodríguez 
Se logró ubicar un narcolaboratorio en la comunidad de Lindero, en Amealco, donde elaboraban metanfetaminas, en el 
sitio se logró detener a cuatro personas, mismos que fueron remitidos a la subdelegación de la Procuraduría General de 
la República (PGR) en San  Juan del Río. Este aseguramiento derivó de  investigaciones de  la Procuraduría General de 
Justicia a raíz del hallazgo del cuerpo sin vida de un hombre de 34 años en la comunidad Las Torres. El sitio se ubica en 
un camino empedrado, precisamente en la Avenida Los Árboles, donde alrededor sólo se pueden observar sembradíos 
y una construcción de gran tamaño, esta al observare hacia adentro tenía al final una habitación larga y techada y en 
todo  el  patio  se  alcanzaban  al  observar  las  huellas  del  paso  de  vehículos  de  gran  tamaño.  A  ese  sitio  apuntaron  las 
investigaciones de las autoridades de la PGJ y PGR tras el hallazgo del cuerpo sin vida de un hombre, mismo que estaba 
encobijado en las inmediaciones de la zona.  
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De acuerdo a fuentes policiales, en ese lugar se ubicaron precursores químicos que a reserva de confirmarse tras  los 
estudios correspondientes,  serían  los necesarios para  la elaboración de metanfetaminas, además de que hay algunos 
contenedores  donde  generaban  el  narcótico.  Al  momento  del  operativo,  cuatro  sujetos  fueron  detenidos  por  las 
autoridades, mismos que se encontraban dentro de la construcción, por lo que fueron remitidos ante la autoridad para 
que se les indague sobre su relación con el narcolaboratorio y, asimismo, con la muerte de un hombre de 34 años de 
edad. Sobre el tema del encobijado, en su momento el procurador de la entidad Arsenio Durán Becerra señaló que se 
investigaba  la  muerte  del  sujeto  de  34  años,  mismo  que  ya  estaba  plenamente  identificado  y  del  cual  se  estaba 
verificando sobre sus relaciones interpersonales, lo que derivó en la localización del sitio en la comunidad de Líndero. 
(PA, principal) 
 
EUQ: ALCALDÍAS, CON 400 DEMANDAS LABORALES 
Por Norma Ayala y Lorena Sandoval 
Ante el Tribunal de Conciliación y Arbitraje  se han  interpuesto 400 demandas de  trabajadores despedidos de  los 18 
municipios, quienes buscan ser reinstalados o bien obtener un convenio económico favorable para ellos. El magistrado 
presidente del  tribunal,  Salvador Rojas Paredes, dijo que  las demandas se  incrementaron cerca de 40%  luego de  los 
cambios  en  las  administraciones  municipales.  “De  800  expedientes  ahora  tenemos  mil  200;  pero  también  se  ha 
registrado la frecuencia de convenios en los que comparecen voluntariamente los trabajadores y los representantes de 
ayuntamientos”, explicó el magistrado Rojas Paredes. Asentó que los trabajadores que más han presentado demandas 
corresponden a los municipios de El Marqués, Corregidora, Tequisquiapan y Cadereyta, en donde se dio el recorte de 
personal. El magistrado Rojas Paredes manifestó que  las demandas  interpuestas por  los ex trabajadores municipales 
corresponden a personas que ejercían funciones de nivel medio hacia abajo, aunque, dijo, en casos excepcionales se han 
presentado  funcionarios  que  se  desempeñaban  en  alguna  dirección  o  eran  parte  del  primer  nivel  municipal.  Los 
trabajadores que demandan en muchas ocasiones pretenden la reinstalación en sus puestos de trabajos, lo que implica 
el cumplimiento y respeto a la relación laboral, procedimiento que va de los dos meses hasta dos años. (EUQ, principal) 
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